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Введение

В последние десятилетия Всемирная Организация Здравоохранения (ВОЗ) уделяет все больше внимания развитию науки о качестве жизни, как о важном аргументе в принятии решений относительно методов лечения, профилактики и научных исследований.
Понятие "качество жизни" возникло в 1964 г. В клинической медицине этот термин стал применяться с 1977 г., после его появления в Index Medicus. По определению ВОЗ «качество жизни» — это восприятие индивидами их положения в жизни в контексте культуры и системе ценностей, в которых они живут, в соответствии с целями, ожиданиями, нормами и заботами. 
В настоящее время ВОЗ рекомендует использовать следующие критерии для оценки качества жизни:

· физические (сила, энергия, усталость, боль, дискомфорт, сон, отдых);

· психологические (эмоции, уровень когнитивных функций, самооценка);

· уровень независимости (повседневная активность, работоспособность);

· общественная жизнь (личные взаимоотношения, общественная);

· окружающая среда (безопасность, экология, обеспеченность, доступность и качество медицинской помощи, информации, возможность обучения, быт).
Цель исследования:

Целью нашего исследования явилось изучение субъективной оценки качества жизни, установление взаимосвязи её и уровня успеваемости у школьников 9х классов, обучающихся в специализированной школе г. Харькова.

Материалы и методы:

В ходе нашей работы было обследовано 78 школьников Харьковской специализированной школы № 99 9х классов, из них были 35 мальчика и 43 девочки.

Для субъективной оценки показателя качества жизни мы использовали метод разработанный Mezzich I., Cohen N., Ruiperez M., Lin I., and Yoon G (1999г.). Данная методика охватывает три основных компонента качества жизни:

А) субъективное благополучие/удовлетворенность;

В) выполнение социальных ролей;

С) оценка внешних жизненных условий.
Данный метод также позволяет оценить интегративный показатель качества жизни. Для расчета данного показателя складываются значения отдельных шкал, и вычисляется их среднее арифметическое. При оценке же основных компонентов показателя качества жизни подсчитываются показатели только тех шкал, которые отражают тот или иной компонент.

Результаты:

После проведенного опроса, в котором принимали участие 78 школьников, был выявлен самый низкий показатель такого компонента, как «оценка внешних жизненных условий», который равен 6,8. Показатели по шкалам «субъективная оценка восприятия собственного общего состояния» и «выполнение социальных ролей» среди учащихся приблизительно одинаково высоки – 8,23 и 8,21.

Проанализировав данные исследования по каждому параметру, мы увидели самые низкие показатели качества жизни по таким параметрам: «общественная и служебная поддержка» – 5,56; «духовная реализация» – 7,29 и «социоэмоциональная поддержка» – 7,37. И самые высокие показатели по параметрам: «психологическое (эмоциональное) благополучие» – 8,43; «межличностное взаимодействие» – 8,35 и «личностная реализация» – 8,33. 

В целом интегральный показатель качества жизни школьников 9х классов составил 7,77 баллов. При этом самый низкий показатель наблюдался у девочек, средний балл которых приравнивается к оценке «3» (7,04). Незначительно выше отмечался этот показатель у мальчиков с удовлетворительной успеваемостью (7,40). Средний уровень заняли интегральные показатели у мальчиков – отличников (8,07) и хорошистов (8,08), а также у девочек, школьная успеваемость которых равна «4» - (7,81). И самый высокий интегральный показатель наблюдался у девочек – отличниц (8,48).
Выводы:

Таким образом, исследуя взаимодействие субъективной оценки качества жизни и уровня успеваемости школьников 9х классов специализированной школе г. Харькова, можно сделать вывод: средние показатели качества жизни прямо пропорциональны уровню успеваемости этих детей. Но при этом показатели у девочек на некоторые параметры, такие как «социоэмоциональная поддержка» и «общественная и служебная поддержка», выше, чем у мальчиков.
Introduction:

In recent decade, the World Health Organization (WHO) pays more attention to the development of the science of quality of life as an important argument in decisions concerning treatment, prevention and research.

The concept of "quality of life" appeared in 1964 in clinical medicine, the term has been applied since 1977, after his appearance in Index Medicus. WHO definition of "quality of life" - the perception by individuals of their position in life in the context of the culture and value system, in which they live, in accordance with the objectives, expectations, standards and concerns.

WHO currently recommends the following criteria for evaluating the quality of life:

· physical (strength, energy, fatigue, pain, discomfort, sleep, rest);

· psychological (emotions, level of cognitive functioning, self-esteem);

· level of independence (daily activity, performance);

· social life (personal relationships, social);

· environment (safety, environment, security, accessibility and quality of health care, information, learning opportunities, life).

Aim:

The aim of our study was to investigate an subjective assessment of the quality of life, links and its level of performance in schoolchildren 9th grade trained in a specialized school in Kharkov.
Materials and methods:

In the course of our work were examined 78 students of which: 35 boys and 43 girls.

For the subjective assessment of the quality of life we used the method developed Mezzich I., Cohen N., Ruiperez M., Lin I., andYoon G (1999). This methodology covers the three main components of quality of life:

A) subjective well-being / satisfaction;

B) the fulfillment of social roles;

C) assessment of external conditions of life.

This method also allows us to estimate an integrative indicator of quality of life. To calculate this indicator: add values of the individual scales, and calculated their average. In assessing the same basic components of the quality of life indicators are counted only those scales that reflect one or another component.
Results:

After the survey, which was attended by 78 students, was revealed the lowest component such as the "assessment of external conditions of life", which is equal to 6.8. Scores on "subjective evaluation of their own perception of the general state" and "the fulfillment of social roles" among students about equally high - 8.23 and 8.21.

After analyzing the survey data for each parameter, we saw the lowest quality of life in such parameters: "public and official support" - 5.56 "spiritual realization" - 7.29 and "socio-emotional support" - 7.37. And the highest performance parameters: "psychological (emotional) well-being" - 8.43; "interpersonal interaction" - 8.35 and "personal realization" - 8.33.

In general, the integral index of quality of life of schoolchildren 9th grade was 7.77 points. When lowest score observed in girls, average score which is equivalent to evaluating "3" (7.04). Slightly above the rate observed in boys with satisfactory academic performance (7.40). Intermediate took integral indicators boys - excellent (8,07) and good (8.08), as well as girls, school performance is equal to "4" - (7.81). And the highest integral index was observed in girls - excellent (8.48).
Conclusion:

Thus, exploring the interaction of the subjective assessment of the quality of life and level of achievement of pupils 9th grade specialized school in Kharkov, we can conclude that the average quality of life is directly proportional to the level of achievement of these children. But the performance of girls on some parameters such as "socio-emotional support" and "public and official support" higher than in boys.
